

CONCOURS DE LA RESISTANCE ET DE LA DEPORTATION

**« La libération du territoire et le retour de la République »**

---

**Lauréat dossiers individuels lycées**

**Maps Sarah**



**Académie de la Gironde 2013-2014**

La Seconde Guerre Mondiale s'achève après plus de quatre ans d'occupation et de guerre contre un pays qui a fait naître une idéologie, mit à son service des millions d'hommes, de femmes et réduit de nombreux pays à la servitude : l'Allemagne.

Dès 1943, la libération du territoire français est engagée grâce à l'importante action d'une Résistance intérieure et extérieure unifiée. La Libération est vécue par tous et c'est l'occasion pour la population française de retrouver l'espoir d'une vie meilleure et d'un retour à la République aux couleurs françaises.

Comment les populations vivent-elles la Libération du territoire et le retour à la République en France ?

Il s'agit, dans un premier temps, de montrer l'état d'esprit des Français et de la France à l'approche de la Libération puis d'expliquer en quoi l'année 1944 constitue un tournant dans la Libération et, enfin, de montrer le rôle des populations dans le retour à la République qui n'est pas sans conséquences.

Les Alliés n'ont toujours pas débarqués en Normandie que déjà il règne sur le territoire français une atmosphère de victoire et de soulagement prochain mais aussi de peur. Peur de l'ennemi, toujours, et de savoir s'ils sont renseignés pour éprouver eux-aussi de la méfiance et de la peur de voir leurs plans échouer. Les conditions de vie sous l'occupation sont de plus en plus difficiles à vivre pour les Français placés sous le contrôle de l'occupant nazi. Dès 1944, l'histoire de la guerre bascule avec la création de la Milice française qui traque les résistants et les juifs.

C'est une année sanglante, les déportations et la répression augmentent du fait de la fin de la guerre qui se fait sentir.<sup>1</sup> L'instauration du Service du Travail Obligatoire (S.T.O.), en janvier 1943, favorise l'augmentation des maquis et, par conséquent, l'opposition du régime de Vichy. Les maquis se développent et accueillent de plus en plus d'hommes qui s'engagent dans la Résistance afin d'échapper à la répression. Après l'annonce du Débarquement en Normandie, le 6 juin 1944, ce sont des milliers de maquisards, de Résistants, prêts à combattre pour la Libération de leur territoire. Leur action a déjà permis, dans le Vercors, un retour de la République, le 3 juillet 1944. Certes, cette expérience pris fin après quelques semaines mais cela constitue déjà une victoire. L'autre exemple de rétablissement de la légalité républicaine, celui-ci étant définitif, est la Corse libérée en 1943.

Dans une population au bord de l'épuisement, entre bombardements alliés, répression nazie, le débarquement est l'espoir d'une délivrance qui aide à dépasser la peur.

Le 6 juin 1944 « *La bataille suprême est engagée* » disait de Gaulle. En effet, le général de Gaulle appelle les populations à se soulever, à suivre les consignes pour rejoindre les combattants de l'intérieur. Les F.F.I. (Forces Françaises de l'Intérieur) augmentent leurs effectifs et fusionnent avec d'autres mouvements et organismes. Il s'agit d'agir rapidement et efficacement afin de repousser l'occupant allemand et enfin retrouver une liberté perdue depuis plus de quatre ans.

Le débarquement en Normandie, le 6 juin 1944, n'est pas sans difficultés du côté des Alliés puisque 40.000 soldats sont tués mais il annonce le début d'une longue campagne pour les forces alliées. Ils progressent sur le territoire français où, partout, ils sont accueillis en héros.

---

<sup>1</sup> Oradour-sur-Glane est un exemple marquant de la tuerie nazie. Le 10 juin 1944, le village est encerclé par des Allemands, faisant plus de 600 victimes. Elle laissera un village martyr, lieu chargé d'histoire et de mémoire.

Du 19 au 25 août, la libération de Paris est engagée grâce à l'aide du Comité Parisien de la Libération sans lequel les insurrections n'auraient pu avoir lieu. La mobilisation du peuple parisien est totale, rappelant ainsi la Révolution française de 1789. Ils construisent des barricades. De nombreux échanges de tirs avec l'ennemi ont lieu... Lorsque la Libération est véritablement acquise, c'est un soulagement et une victoire politique et morale pour le chef du Gouvernement Provisoire acclamé par les foules, lors de la descente des Champs Élysées, à Paris le 26 août 1944. La Délivrance de la ville lumière est source d'espoir pour la délivrance prochaine.

En effet, la Provence est libérée suite au débarquement du 15 août. Cette libération, faite sans encombre, est due à l'aide essentielle des F.F.I. et des maquis qui sont chargés du harcèlement des troupes allemandes.

La Libération du territoire se déroule en l'espace de quelques mois, avec, en point de départ, l'historique débarquement en Normandie qui engendre celui de toute une France unifiée dans la lutte contre l'occupant nazi.

A la Libération, malgré les difficultés matérielles et les pertes humaines, l'espoir de rénovation démocratique est immense. Portées par la Résistance, de nombreuses réformes sont adoptées.

Le 8 mai 1945 constitue la capitulation allemande et, par conséquent, l'arrêt officiel de la Guerre. Tout le système politique est à repenser. Le gouvernement provisoire (G.P.R.F.) est enfin reconnu par les Alliés et est dirigé par le général de Gaulle. Pendant 2 mois, ce dernier va à la rencontre de son peuple qui l'acclame et le considère, encore aujourd'hui, comme un sauveur.

La Résistance est introduite dans le gouvernement afin de ne pas laisser de côté celle qui fut un acteur majeur de la libération du territoire. Le retour à la République se fait grâce à l'adoption d'une nouvelle constitution. Des élections municipales sont organisées. La rénovation de la démocratie politique commence. Cette constitution enrichit les droits et libertés de la précédente. Un aspect nouveau est à remarquer : les femmes ont un droit de vote depuis 1945 les femmes sont une des cibles de l'épuration extrajudiciaire décidée par le nouveau gouvernement. En effet, c'est une image emblématique que celle des femmes tondues publiquement. Accusées, à tort ou à raison, d'avoir eu des relations avec un Allemand sous l'occupation, elles sont humiliées.

Pour conclure, la Libération du territoire fut un événement grandement attendu par toute une population désireuse d'un retour à une vie faite de paix. La Libération fut possible grâce à la Résistance intérieure et extérieure. Le retour à la République mit fin au Régime de Vichy et c'est une page qui se tourne.

En tant que citoyens, nous avons un devoir de mémoire envers tous ceux qui ont contribué au retour de la France libre ainsi que tous ceux qui sont morts pour la France.

L'héritage que nous avons est énorme.